

PRECIOS DE SUSCRIPCION

PARA PAMPLONA: Un mes, 1'25 pesetas; trimestre, 3'50; semestre, 6'75; año, 12'50. FUERA DE PAMPLONA.—Trimestre, 4 pesetas; semestre, 7'50; año, 14. EXTRANJERO: Trimestre, 15; semestre, 25. El pago será adelantado.

El Eco de Navarra

PRECIOS DE INSERCIÓN

Anuncios en primera plana, 1 peseta línea; anuncios oficiales en segunda plana, 0'50; reclamos, 0'25; anuncios preferentes, tercera plana, 0'15; anuncios en cuarta plana, 0'07, línea sencilla. Esquelas mortuorias, según muestrario.

La no devolución del periódico por los suscriptores de fuera de la capital, indica que continúa el abono.

DIARIO INDEPENDIENTE.—Dos ediciones NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Redacción, Administración e Imprenta, paseo de Valencia, 30, y calle de San Gregorio, número 25, bajos.



ANIVERSARIO DE

Don Simon Subiza y Echeverria

Falleció el día 15 de Septiembre de 1900

R. I. P.

TODAS las misas que se celebren MAÑANA VIERNES, 13 del corriente, en las cinco parroquias de esta capital incluso la cantada que será a las ONCE en la parroquia de San Nicolás, serán aplicadas por el alma de dicho señor.

No se reparten esquelas.

Pamplona 12 de Septiembre de 1901

HABITACIONES SANAS

El gran problema de la salubridad de las poblaciones es la construcción de casas sanas y económicas, donde pueda albergarse esa masa obrera que vive hacinada en moradas estrechas, sin luz, sin aire, sin espacio para moverse y a veces, en promiscuidad de sexos, constituyendo grave peligro para la moralidad. En artículos anteriores ha abogado El Eco de Navarra por la erección en las afueras de Pamplona de un barrio obrero, donde el trabajador encuentre, a la vez, higiene y economía, y acaso los medios de hacerse propietario de la casa en que habita.

Hoy, que el Ayuntamiento gestiona la libre edificación fuera de las murallas; hoy, que se ha formado ya el plano del ensanche del barrio de la Rochapea, creemos oportuno volver a hablar del asunto, con objeto de avivar las iniciativas que, según se dice, han tomado algunas personas en beneficio de la clase obrera y del mejoramiento de los medios de vida de los habitantes de Pamplona.

Las observaciones hechas en poblaciones populosas, como París, Londres, San Petersburgo y otras, vienen a demostrar la estrechísima relación que existe entre la falta de higiene y la mortalidad. En Londres, en el transcurso de éstos últimos años se ha conseguido, con la aplicación severa de procedimientos higiénicos, disminuir en un 45 por 100 la cifra de las defunciones causadas por la tuberculosis, y en un 60 por 100 las del tífus y viruela.

¿Como se ha conseguido tan magnífico resultado? Pues, sencillamente: saneando el subsuelo y construyendo casas sanas, cómodas y baratas, que al cabo de pocos años pasarán a ser propiedad de los obreros que las habitan, los cuales, por la misma razón las cuidan perfectamente y las mantienen en perfecto estado de higiene.

¿No podría hacerse algo de esto en Pamplona, como ya ha empezado a hacerse en

Bilbao? Creemos que si y la ocasión no puede presentarse más propicia que en los momentos en que se está gestionando el ensanche de esta ciudad, donde la aglomeración de habitantes es tal que mantiene un elevadísimo coeficiente de mortalidad.

Otro día seguiremos ocupándonos del asunto.

HA FALLECIDO: En Lumbier, don José Areso. R. I. P.

¡Alerta, labradores!

La práctica en los cultivos ha hecho ver a la clase agrícola lo beneficioso y productivo que resulta el empleo de los abonos químicos: quien más, quien menos se dispone a invertir el dinero más lucido que sale de su casa para la compra de minerales: la mayoría de la colonia agrícola desconoce, no digo los tratados científicos que tratan la materia, sino que ni aún los folletos y hojas en que pudiera ilustrarse; escasamente si llega a sus manos el periódico que entre política y noticias desarrolla alguna vez asuntos de agricultura: la contingencia, de que el número que dé cabida a estas líneas, sea el que se presente a tu vista recomienda aprovechar este medio como vehículo que te proporcione este consejo.

A medida que los que se llaman fabricantes, sus corredores y almacenistas de abonos le agobian con ofertas, precios económicos y clases selectas, desconfía de todo; buscan la sordida ganancia explotando tu ignorancia; la mayor parte de ellos te ofertarán un quintal de peso, con un saco, que responderá en la báscula; pero pocos te ofrecerán con etiqueta de análisis la fórmula que expendes. Si de alguna casa formal te surtes verás que en lugar de un abono completo todo lo más te venden superfosfatos 8/10 por 100 ó 10/12 por 100.

A la altura en que se hallan los conocimientos agrícolas es ridículo aconsejar en un artículo que no se emplee por deficiente este abono; con los años vendrá la postergación de este producto aislado, que debe asociarse con los demás fertilizantes azoé, potásico y nítrico en su tiempo; y mientras llega la ilustración necesaria para esto basta con poner de relieve el negocio de que se hace víctima a los labradores.

He dicho que los que mejor venden son superfosfatos 10/12: los más, los que prescinden de etiquetas de análisis y garantía venden 8/10 y 6/8 ó menos, habiendo una diferencia en la calidad de un doble; a pesar de esto, casi todos adoptan los precios de 4 a 5 pesetas en saco de 46 kilogramos al alcance del propietario. El su-

perfosfato es un producto que no necesita conocimiento alguno para prepararlo; las fábricas de productos químicos lo elaboran a los grados que se desea; generalmente hasta 45/50 0/0 de ácido fosfórico soluble.

De ordinario el precio de los 100 kilogramos de esta fuerza vale de 30 a 32 pesetas; como el de 18/20 0/0 vale a 12 ó 13 pesetas y el de 10/12 0/0 a 8 ó 9 pesetas en depósitos, siempre los 100 kilogramos. Resulta de ello que el precio de cada 1 0/0 de ácido fosfórico en 100 kilogramos de superfosfato vale a 0'66 pesetas. Para preparar, pues, 100 kilogramos de superfosfato a 6 0/0 de ácido fosfórico soluble no hay que desembolsar sino 5'96 pesetas para 8 0/0 5'23 pesetas y para 10 0/0, máximum aproximado que se compara, 6'60 pesetas en 500 kilogramos. Con estos 100 kilogramos tendremos 2 sacos de 46 kilogramos como los da el comercio y 8 kilogramos de sobrante, resultando cada quintal de 6 0/0 a 1'82 pesetas. Por la misma cuenta cada quintal de 8 0/0 resultará a 2'42 pesetas y el de 10 0/0 a 3'03 pesetas.

¡Alerta, labradores! Yo soy de la clase y veo los miles de pesetas que he regalado en 20 años: los que ahora empezáis esta senda con afán podéis defender vuestro bolsillo, como yo en lo sucesivo porque sigo siendo consumidor de primeras materias y nada tengo que ver con los que las producen. Si queréis grados fijos 8-10-20 etcétera, pedidos a las fábricas; si queréis ahorrar portes, pedid superfosfatos de 45/50 por 100 de ácido fosfórico soluble y haced en vuestra casa ó en vuestra finca, la mezcla con tierra ó arena hasta el tanto por ciento que queráis: para rebajar el superfosfato de 45/50 al 18/20 os basta agregar 150 kilogramos de materia inerte, tierra ó arena, a cada 100 kilogramos de 45/50 0/0 y para rebajar estos 250 kilogramos a 9/10 0/0 añadir otros 250 kilogramos de tierra y obtendréis 500 kilogramos, de una riqueza que pocas veces os habrán vendido, con un rendimiento de 10 quintales y 40 kilogramos que os habrán costado sin portes de 30 a 32 pesetas.

Desconfiad de los que sin garantía de análisis os digan que ellos dan además de superfosfato—amoníaco nítrico ó potásico, porque todos estos productos valen de 30 a 40 pesetas los 100 kilogramos y es seguro que no cabe este lujo en quintales de 4 a 5 pesetas a que nos los venden.

UN AGRICULTOR

HA FALLECIDO: En Lumbier, don José Areso. R. I. P.

¡Alerta, labradores!

Nuestro comercio exterior EN EL MES DE JULIO

Aun cuando, en conjunto, los datos referentes al mes de Julio último varían poco de los meses anteriores, acusan sin embargo, una nueva baja en la exportación de artículos fabricados y de substancias alimenticias.

La recaudación por conceptos de la renta de Aduanas se ha sostenido al mismo nivel de Julio del año anterior y presentándose con aumento de 1,2 millones de pesetas sobre la cantidad presupuesta. En los siete meses que comprende el último resumen de estadística publicado, el aumento es de 25 millones.

Los impuestos especiales produjeron en Julio 2,5 millones de pesetas, y 14,1 en los siete meses, correspondiendo al azúcar 2,2 y 11,7 millones, respectivamente.

En los valores de la importación existe una pequeña baja en Julio y otra en los siete meses, prescindiendo de las importaciones especiales. Según los datos oficiales, el valor total fué en el mes de Julio 62.200.000, en los siete meses 492.800.000 de pesetas.

La baja efectiva es de poco más de un millón en Julio, y de 15 millones en los siete meses, comparando dichos períodos con sus correspondientes del año 1900; debiendo advertir que la diferencia afecta únicamente a los artículos fabricados, pues en las primeras materias y en las substancias alimenticias existe, por el contrario, mayor importación.

En el grupo de primeras materias para la industria contribuyen al aumento en los siete meses del año actual los sulfatos de potasa y amoníaco, etc., 2,3 millones de pesetas; algodón en rama, 5'4; yute, abacá, pita en rama, 3, y lana peinada, 0,9. Los petróleos brutos perdieron en el mismo período, 2,5 millones de pesetas; el cáñamo en rama y rastrillado, 1,2; la madera en tablas, 1'6, y los cueros y pieles sin curtir, 4,4.

La baja en los artículos fabricados corresponde especialmente a las manufacturas de hierro y acero, 3,5 millones; tejidos de algodón, 1,1; hilazas de todas clases, 1,6; estampas, mapas y diseños, 1; abonos artificiales, 1,7; y embarcaciones de hierro ó acero, 18,1.

En el total del grupo de substancias alimenticias existe el aumento de 4,8 millones de pesetas, figurando con diferencias de importancia el bacalao, 1 millón; los demás cereales, 5; legumbres secas, 1,8; cacao en grano, 1,5 y café, 7,2. Las diferencias de menos son muy importantes en algunos artículos, mereciendo especial mención la que afecta al trigo, 11,4 millones, si bien este dato es consecuencia natural del resultado de la cosecha.

El valor total del comercio de exportación alcanzó en el mes de Julio 52.800.000 de pesetas y en los siete meses 378.000.000 de pesetas.

La exportación de plata en pasta y moneda ha aumentado bastante en lo que va de año, llegando a 15,4 millones de pesetas contra 9,7 en 1900, y 6,3 en 1899.

La baja, por consiguiente, ha sido de 3,2 millones en Julio, y de 62,7 en los siete meses. Figuran en baja, entre las primeras materias, el mineral de hierro, 11,6 millones; tierra manganesa, 1,5; plomo argentífero, 4,6; y plomo puro, 2,4. En este mismo grupo figura con aumento de 4,5 millones la exportación del mercurio, y con 1,5, las pieles de todas clases sin curtir.

Las bajas de los artículos fabricados se deben especialmente a la cáscara de cobre, 1,5 millones; tejidos de algodón 7,2; y calzado 3,4. Figura con aumento el corcho en tapones.

La baja total en el grupo de las substancias alimenticias asciende a más de 37 millones de pesetas, debiendo citarse las siguientes: arroz, 1,6; aceite de olivas, 13,6; vino común, 22,6; y vino de Jerez, 2,1. Vemos, por lo tanto, que la pérdida recae exclusivamente en tres ó cuatro de los más valiosos productos españoles; pues en los demás, ó sean frutas, legumbres, conservas, etc., ó se sostienen las cantidades normales de este comercio, ó se aventajan y superan.

La hermosa basílica de Covadonga construida por la iniciativa del prelado que fué de Oviedo, arzobispo de Compostela, ha sido inaugurada de un modo oficial estos días pues abierta al culto se hallaba ya desde hace más de tres años no obstante haber continuado las obras.

Estas se comenzaron el año 1877 por don Alfonso XII, que dió fuego al primer barrero que se practicó para el desmonte de la inmensa roca sobre la que hoy se alza el Templo cuyo coste asciende aproximadamente a 20 millones de pesetas.

A las festividades de la consagración é inauguración han asistido los condes de Toreno en representación de la reina, varios prelados ilustres, muchos sacerdotes é infinidad de peregrinos y penitentes que arrastrados por su fé católica han hecho para cumplir esta piadosa oferta los mayores sacrificios.

Las solemnidades religiosas se han verificado con gran magnificencia, contribuyendo a ella la casa real, los prelados, el clero español y los distinguidos viajeros que han invadido aquel histórico pueblo llenos de devoción hacia la venerada imagen de la Virgen de Covadonga.

La basílica se compone de tres naves con magnífico crucero y ábsides todo de estilo romano bizantino. El altar mayor es de mármol y bronce. En el coro hay una sillera de nogal negro.

Todavía faltan por terminar varias obras, entre ellas los escudos de los hastiales del crucero, las torres, campanas y órgano.

El sujeto, vigoroso y bien constituido, como usted sabe, (dijo), y en las mejores condiciones de salud ha sufrido hace diez horas la herida que acabamos de examinar. No hay duda de que es penetrante, con perforación del pulmón izquierdo: la salida de espuma sanguinolenta por el orificio de entrada, el enfisema que se ha presentado después, y la expectoración manchada de sangre, lo revelan inequívocamente.

¿Hay otros órganos interesados? No me he atrevido a sondear; pero me preocupa la creciente disnea de las primeras horas.

No existe orificio de salida: la bala está alojada dentro; me inclino a creer que se halla en el lugar sobre el que me ha llamado usted la atención, y donde he advertido cierta dureza impropia del sitio, pero sin los

PRODUCCIÓN Y CONSUMO DE CARBÓN EN EL MUNDO

Según el Board of Trade la producción de carbón en todo el mundo, durante el año de 1900 se estima en 650 millones de toneladas; un tercio de esta suma procede de los Estados Unidos de América y el otro tercio de Inglaterra.

Veáanse las cifras de producción en los cinco principales países.

Table with 2 columns: País, Producción en 1900 (en millones de toneladas), Producción en 1899 (en millones de toneladas). Rows include Gran Bretaña, Alemania, Francia, Bélgica, Estados Unidos.

El consumo fué mayor en el año pasado que en los precedentes. Los precios resultaron más elevados en 1898, que en 1899; el alza mayor se manifestó en los carbones ingleses, que en años anteriores valían 1 sh. menos que los carbones alemanes, los que en 1899 estaban a igual precio. En 1900, los carbones ingleses valen 2 sh. más que los alemanes.

Inglaterra, Alemania, los Estados Unidos, Bélgica y el Japón exportaron más de lo que importaron.

Nuestra riqueza pecuaria

Es asunto de capital interés que se presta a larga serie de consideraciones y en el que deberían fijar su atención nuestros gobernantes y estadistas.

El ganado vacuno y lanar en España, ha sufrido un decrecimiento notable que produjo, como colorario inmediato, la escasez de carne en los mercados y por ende la insostenible carestía de tan necesario artículo de consumo.

Cuanto tenían el deber de fijarse en esta desdoblación del ganado, no prestaron a su tiempo

tendiendo no solo la pleura sino el torax, ha producido intenso enfisema, y por ende nueva causa de dificultad respiratoria, claramente podremos explicarnos la ansiedad de esas primeras horas.

Respecto al lugar que ocupa la bala, privados como estamos del sondaje, sin aparatos para la proyección de los rayos X, no hubiera sido posible formar juicio; pero al reconocer la espalda y percibir sobre el pulmón izquierdo he advertido, y usted habrá notado también una tumoración al nivel del ángulo escapular, región que estaba sensible a la presión, apreciándose una superficie dura, irregular, pero que bien podría, ser la bala deformada; y como su extracción no ofrece ninguna dificultad, procedería inmediatamente a sacarla practicando la incisión de la piel; haría en ambas heridas una cura por oclusión, después de minuciosa limpieza antiséptica, y continuaría con los medios dispuestos por usted, esperando que las heridas externas no supuren, en cuyo caso no dudo la rápida curación del enfermo; sin que me asustase una ligera pulmonía traumática, si llegara a presentarse, que confío en que no suceda, pues desde el primer momento la desinfección ha sido cuidadosa y las condiciones orgánicas del enfermo son las mejores que podríamos apetecer.

Lo que me extraña es la dirección de la herida: era natural que, si la escopeta se le cayó a Luis y se disparó al golpe, la bala le hubiera entrado de abajo arriba, y no es tal

El cultivo del tabaco EN ESPAÑA

Según ya dijimos, hemos recibido la cir

tornos redondeados de todo proyectil; antes al contrario, con bordes irregulares.

He curado antisépticamente comprimido el tórax y aplicado el frío, calmándose notablemente el dolor, merced a una posición morfinada. A esto se ha reducido hasta ahora mi intervención; y espero que usted me ayude con su valioso auxilio para ver si logramos salvar la vida de este simpático joven, que no he de ocultar que me inspira vivísimos temores.

Tal fué, en resumen, la sincera exposición de don Alberto.

D. Eduardo tomó la palabra y comenzó manifestando su conformidad, y aplaudiendo lo hecho.

—Ha obrado usted acertadamente, añadió, no practicando el sondaje que, en realidad, no nos hace falta. La situación de la herida alejada seis centímetros del esternón hace suponer que el corazón no ha sido afectado, y lo confirma que el pulso misero de las primeras horas se desenvuelve y regulariza. La bala no ha interesado grandes vasos; de haberlo hecho, el enfermo no existiría.

Ha llamado justamente su atención la disnea creciente de las primeras horas; pero si consideramos que la sangre procedente de la herida ha tenido que caer en la pleura; que irritada esta membrana ha segregado en abundancia; que el derrame, comprimiendo el pulmón, dificultaba cada vez más sus funciones; agregamos que el aire, dis-

FOLLETÍN DE EL ECO DE NAVARRA 114

MARIA DEL PUY

0-(9)-0

Luis la miró cariñosamente y obedeció; pero seguía con la vista todos sus movimientos, hasta que poco a poco sus párpados se cerraron por la fatiga, y pareció quedar en una especie de sopor ligero durante el que se oían los débiles quejidos que el dolor le arrancaba.

Transcurrieron unas horas mortales al cabo de las que el mal pareció ceder.

—D. Eduardo tarda, observaba don Alberto. Igual impaciencia consumía a todos. Por fin oyeron un coche que avanzaba con rapidez al vigoroso trotar de dos caballos.

—Ya está ahí, exclamó D. Cristobal. —Gracias a Dios! dijeron varias voces a un tiempo.

D. Eduardo se apé del carruaje. Era un hombre joven todavía. Tendría treinta y cinco años, pero representaba más, por las canas que asomaban en su barba.

Se vende en todas las librerías a 3'50 pesetas.

la debida atención que se merecía, y dejaron que el mal se extendiera en forma que la repoblación de reses, que al principio de sentirse el daño pudo hacerse con relativa facilidad, sea hoy una laboriosa que requiere innumero de atenciones y gastos.

Comenzó esta crisis de las carnes en el ganado lanar, sobre todo en las crías merinas que son de la más pura sangre y de fácil y rápido mejoramiento, tan luego se quiera aplicar el más pequeño cuidado.

Elabándose en toda clase de ganado lanar fue debido a la fiebre especulativa que aquí, como en el resto del mundo, invadió a los ganaderos, deslumbrados con las utilidades que proporcionaban las reses vacunas, y que hizo olvidar aquéllas para comenzar a explotar éstas.

Protender que en España mejoren las razas por sí solas, sin el apoyo de las clases oficiales, es una pretensión. Los ganaderos y criadores atienden únicamente a su negocio particular y venden las reses para su sacrificio sin criar, y esto que obtienen mayor beneficio en la carne llamada de leche, que no les costó engordar para que su carne esté en condiciones de higiene y alimentación necesaria.

Debiérase, por tanto, prohibir la matanza de reses hasta una edad prudencial, tanto en los machos como en las hembras: en éstas, especialmente, en estado de preñez.

Facilitase, además, la importación de ganados de todas las naciones; fomentase los pastos por medio de praderas artificiales, estudiando con interés los medios más prácticos de alimentación; establezcanse cerca de las grandes capitales, donde el consumo es de importancia y la afluencia de ganado es constante, dehesas donde el ganadero pueda tener sus ganados por un pequeño desembolso y no se vea obligado a pagar crecidas sumas por la manutención de los mismos; rebájese la tarifa de transportes ferroviarios para facilitar el concurso, pues donde no hay facilidades la afluencia es menor, y esto hace que las carnes se coticen a más altos precios, motivando el menor consumo; y cuidese, en fin, muchísimo de la higiene en los mataderos y en los establos, y muy especialmente en la conducción de los ganados por las líneas férreas.

Con estas medidas conseguiríase en plazo corto la regeneración de la decadida ganadería española y la prosperidad y engrandecimiento de sus razas; fuente y medio importante de vida para toda nación.—D. M.

NUESTRAS CARTAS

De Villanueva de Araquil

Sr. Director de EL ECO DE NAVARRA. Ya tenemos a los morigerados habitantes de esta villa dedicándose otra vez a sus tareas ordinarias. Cumplieron como buenos barranqueros con los compromisos, que espontáneamente habían contraído con los forasteros; justo es que con su reconocida laboriosidad y honradez tratan de rehacerse de los gastos que les originaron las diversiones y gorgoros de la fiesta mayor.

Se concluyeron, pues, las fiestas en la villa y cesó el bullicio en el pueblo realizándose el programa.

Así fué que el día 8 después de las funciones religiosas, las jóvenes parejas bailaron un gran rato a los acordes de los tan amados gaiteros de Echarrí-arana Rafael Carrastorre y Marcos Iraeta que estuvieron muy acertados. Al toque de clarín la concurrencia empezó a desfilar desfilando de haber pasado una tarde deliciosa.

Los 9 y 10 por la mañana a las cuatro y media llana recorriendo las calles tocando el escocido repertorio de aires vascos; por la tarde se bailó el tan amado Inguru dando principio los mayordomos y ya respectivamente todo el público que disfrutamos de lo lindo.

Durante las fiestas no ocurrió ningún incidente desagradable. Doy mil gracias por la atención a los forasteros, y me despido hasta otro año. Suyo atmo. Un barranqués

Septiembre 1901.

La cooperativa de empleados

Sr. Director de EL ECO DE NAVARRA.

Muy señor mío: Como uno de tantos empleados, asistí a la reunion que el domingo 8 del actual se celebró en el Teatro; y en ella tuve ocasion de observar que a la idea de formar una Sociedad Cooperativa de Empleados, se le dió más amplitud de la que realmente, en mi concepto, debe dársele.

Un prevision de lo que pudiera ocurrir, me atrevo a preguntar: ¿Se sabe que el comercio en general de Pamplona qua contribuye al pago de nuestros haberes, verá con gusto tal proyecto?

La idea de fundarla con los empleados propiamente dichos, pudo tener buena acogida y hasta prosperar, pero haciendo la extensiva a los que no lo son, creo punto me nos que imposible su existencia.

ALLILEO.

En la Audiencia

Ayer se recibieron los siguientes sumarios:

Estella.—Contra Fermín Alonso y otro, sobre incendio. Sobre muerte natural. Aoz.—Sobre inerte al parecer por suicidio de Venancio Anaut.

Pamplona.—Contra Bartolomé Gurrea, por lesiones con un cuchillo y un palo. Tudela.—Contra Fermín Arnedo, sobre disparo.

Señalamientos para hoy: Contra Domingo Lorente, por hurto; defensor, Sr. Rodríguez; procurador Sr. Pardo.

Contra José Ayucar, por hurto; defensor Sr. Arvizu, procurador Sr. Velasco. Ambas causas proceden del Juzgado de Estella.

Sentencias: Condenando a Mariano Garde Navarro, por el delito de hurto a la pena de dos meses y un día de arresto mayor y a que abone al perjudicado una peseta por día como indemnización. Condenando a Sebastián Munariz y

Arreche a la pena de dos años, cuatro meses y un día de presidio correccional por el delito de hurto y a que abone al perjudicado 15 pesetas y 15 céntimos por vía de indemnización.

Absolviendo a don Mariano Leon y Vifials, en causa por desacato y declarando de oficio las costas.

GACETILLAS

La Exema. Diputación foral se ocupa en estos días en el estudio de las reformas introducidas en la 2.ª enseñanza por el Sr. Conde de Romanones, reformas que pueden y deben ser consideradas bajo dos puntos de vista: el económico y el foral.

Una comision de profesores de la Escuela Normal ha estado en el Palacio provincial informando a los diputados forales sobre algunos extremos relacionados con aquel centro docente.

Después de adquirir algunos datos ó informes volverá la Diputación a reunirse para ultimar no solo lo relativo a las Escuelas Normales sino tambien lo que se refiere a la enseñanza de Agricultura y a la de Artes y Oficios.

Leemos en «El Pensamiento Navarro»: «A consecuencia de la última denuncia sufrida por El Pensamiento Navarro con motivo del artículo «El hombre que se necesita», publicado recientemente, el juzgado de instrucción de Pamplona ha dictado auto de procesamiento y prisión contra nuestro querido director Sr. Echave Sustaeta.

Sin embargo, éste disfrutará de libertad mediante la fianza de cinco mil pesetas en metálico que ayer mismo quedaron consignadas en la escribanía correspondiente. Del referido auto ha recurrido nuestro director en la forma que dispone la ley de Enjuiciamiento criminal.»

Deseamos, de todas veras, que nuestro colega salga bien en el asunto.

La comision de festejos de Zaragoza ha presentado un dictamen a aquel Ayuntamiento, proponiendo que se celebre la fiesta de la Jota en el teatro Principal el día 16 por la tarde a pesar de la oposición manifestada a ello por el empresario del coliseo.

Se ha dirigido a las delegaciones de Hacienda una circular ordenando que a toda fábrica de azúcar, se expida por el Registro de la propiedad certificación que haga constar, que aparecen inscritos en dicha Oficina, el número de la inscripción y el nombre de la persona ó entidad a favor de quien aquella inscripción haya sido hecha, dejando de admitir pagarés por el pago del impuesto del azúcar, para aquellas que no aparezcan con dicho requisito.

De Logroño dicen que se ha desistido de abrir el teatro principal para las fiestas de San Mateo por la imposibilidad de terminar las obras de reparación.

Esto hará variar el programa de festejos de un modo bastante apreciable.

El día 5 del actual ingresó en el penal de Ceuta para extinguir la pena de cadena perpetua impuesta por el tribunal de Pamplona, el día 9 de Noviembre de 1900, el rematado Leocadio Latorre Magaña.

Se ha destinado al penal de Burgos para que extinga la condena de 6 años y un día de prisión mayor por el delito de homicidio frustrado a José Ancin y Pascual que se encuentra en la carcel de Pamplona.

Dice «La Voz de Tudela», y nosotros lo copiamos a título de curiosidad, que el domingo próximo se verificará en la plaza de toros de aquella ciudad «una función, en la que el Sansón del siglo XX, Al Marx, ejecutará los trabajos hercúleos que tan famoso le han hecho, y entre los cuales son los más importantes soportar sobre el pecho una piedra de 300 kilos, que será partida con un martillo de 20; soportar en la cabeza una piedra de 100 kilos, siendo partida con un martillo de 12; romper dos cadenas, adoquines y herraduras de un kilo, de un puñetazo; sujetar a dos caballos que tiran en dirección contraria; sujetar cuatro caballos, los cuales, tirando en una misma dirección, no lograrán arrancarlo de su sitio, y otros muchos trabajos que se especifican en el programa.»

En el gobierno civil de esta provincia se han incoado los expedientes que a continuación mencionamos, para aprovechar aguas con destino a usos industriales.

D. Manuel Vizcaino, de Miranda de Arga, en nombre de la Junta de regadío de aquella villa, para utilizar 6.000 litros de agua por segundo, del río Arga.

D. Luis Gaztelu y Maritorea, vecino de Madrid, 500 litros por segundo de la regata Zemunz, cerca de Urdax.

D. Fermín San Julian y Zozaya 550 litros en jurisdicción de Echalar.

D. Nicolás Lasarte, vecino de Andoain, 420 en las jurisdicciones de Goizueta, Erasuñ y Ezcurra.

D. Galo Arrieta, vecino de Orbaiceta, 1'500 litros en término de Berástegui.

La asociación de la vela y oración continúa a Jesús Sacramento instalada en la capilla de Nuestra Señora del Camino, celebrará el domingo próximo 15 del corriente para conmemorar el aniversario de su instalación los cultos siguientes: Por la mañana.—A las siete habrá comunión general, a las diez se expondrá Su Divina Majestad y se cantará tercia y misa solemne, que predicará el presbítero Licenciado don Carlos Lorea, quedando expuesto el Santísimo durante todo el día y siendo velado por los socios. Por la tarde.—A las seis y media se can-

tará completas y se hará la estación con Santo Dios y reserva.

Los que deseen ingresar en esta asociación ó subscribirse para el sostenimiento de la misma, pueden hacerlo en la mesa que al efecto se colocará en la puerta de la Virgen del camino.

Hay indulgencia plenaria para el día del ingreso confesando y comulgando, y otra que pueden ganar todos los socios con las mismas condiciones en cualquiera de los ocho días contados desde el 18 al 25 inclusive, aplicables a las almas del Purgatorio.

Habiéndose presentado en las cajas del Banco algún billete falso de la serie de 500 pesetas, emisión de 1.º de Julio de 1876, el Consejo de gobierno ha acordado que se ponga en conocimiento del público esta falsificación, y que se exponga en la portería del Banco un billete de aquéllos y otro legítimo, para que se puedan apreciar las diferencias que los distinguen, de las que son las más ostensibles lo borroso del grabado de los falsos, especialmente el reverso y el color del papel, más oscuro que el de los legítimos.

Al mismo tiempo ha acordado el Consejo que se retiren de la circulación los billetes de la citada emisión de 1.º de Julio de 1876, los cuales se pagarán indistintamente en todas las cajas del Banco, hasta el día 30 del corriente; pero a partir del inmediato 1.º de Octubre, sólo se admitirán en Madrid, donde serán reembolsados, previo reconocimiento.

Con motivo de ser ayer el cumpleaños de S. A. la Princesa de Asturias, ondeó el pabellón nacional en los edificios públicos, vistieron de gala las fuerzas de la guarnición y se dispararon las salvas de ordenanza.

Han sido denunciados a la Alcaldía una chica por tirar huesos de melocotón a la calle, y dos mujeres por armar escándalo.

Del vecindario.—Al pasar por el tercio inferior—estilo médico—de la calle de San Antón, nótase un hedor intolerable, que procede, al parecer, de un depósito de pieles frescas.

¿No podrían conservarse mejor las pieles? Y si esto no puede ser ¿no cree el Ayuntamiento que debiera desaparecer de la ciudad esa odiosa perfumaría, que quizás se convierta en foco de infección?

Hemos sufrido un retroceso en la temperatura. A los calores de los días anteriores ha sucedido un fresco otoñal, que por las noches se convierte casi en frío.

Por noticias recibidas de la capital riojana podemos asegurar que nuestra laureada sociedad coral no dará por las fiestas de San Mateo los conciertos anunciados; la excursión a Biarritz fracasó por la ausencia del director general de accionistas y se dejó para el año próximo, y la de Logroño, según nos comunican, por no haber tiempo material de terminar las obras de reparación del teatro. En vista de estos contratiempos y para alentar a los orfeonistas, la junta directiva se prepara a trabajar con ahinco para organizar una excursión que de llevarse a cabo, será muy del agrado de los socios y de más importancia que las realizadas hasta ahora; de salvar todas las dificultades que se presenten la excursión se verificará en Enero ó Febrero pues hacen falta varios meses tanto para los trabajos de organización como para preparar el gran número de obras que se habrán de ejecutar.

Dicen de Zaragoza: «Ayer ocurrió un suceso que demuestra la falta de cultura de que adolecen ciertas clases de gentes.

Una vendedora de periódicos insultó a un negro, sin más motivo que el color de la tez del moreno y un sujeto se puso al lado de la desventurada y mal educada mujer.

La oportuna intervención de los agentes evitó una cuestión que hubiera podido tener lamentables consecuencias.» Y luego dirán que la raza blanca es superior a las otras.

El mercado celebrado anteayer en Logroño, se vió muy concurrido, habiendo bastante animación y llevándose a efecto muchas transacciones.

La entrada fué buena; de aquí que los precios de los granos no sostuvieron los tipos anteriores.

Se pagó la fanega de trigo de 40 a 46 reales, la cebada se hizo a 26 y 28 y la avena a 20 y 21 reales.

Anteayer tomó posesión de la canongía para que había sido nombrado en la catedral de Tudela el presbítero don Ignacio Marturet.

Al acto asistió numerosísima concurrencia de amigos, y se verificó con todas las formalidades de rúbrica, hallándose presente todo el Cabildo.

Los concurrentes fueron espléndidamente obsequiados, y todos felicitaron al nuevo canónigo.

Se encuentra enfermo, aunque no de gravedad, el Secretario del Ayuntamiento de Tudela don Facundo Rodríguez Lopez.

En la reunion celebrada el lunes por la Comisión de Elevación de Aguas de Tudela se tomó el acuerdo de adquirir bombas y turbina para la elevación del agua con destino al servicio público y privado.

Ha contraído matrimonio en Zaragoza el aplaudido matador de toros Niccanor Villa (a) Villita.

Comunican de Cintruénigo que se ha encontrado el cadáver de Vicente Barea Bea colgado de una cuerda atada a un poste de madera de la luz eléctrica, cerca de la casa en que aquel habitaba; presentaba heridas en la sien y en la frente; parece que se trata de un homicidio y no de un suicidio, como se creía en un principio.

Aviso.—El dueño de la «Peluquería Española» de Manila (Filipinas) Guillermo Lopez de Oñate acaba de comprar la barbería de la calle Mayor, número 33 y lo participa a sus parroquianos de Manila que en la actualidad se hallan en esta población, y al público en general.

En la pescadería de San Sebastián entraron anteayer 110 kilos de merluza que se vendió a 3 pesetas el kilo.

Ayer ingresaron en el Seminario buen número de sacerdotes para efectuar los ejercicios espirituales.

Han sido autorizados los licenciamientos de los penados Aniceto Lumbres y Ricardo Lopez para los días 16 de Octubre y 16 de noviembre próximos.

Ayer se vendió el pescado de mar a los siguientes precios: Chipiron 5 pesetas kilo; merluza 4.

El Ayuntamiento del valle de Yerri puede servir de modelo en lo relativo a cubrir las atenciones de 1.ª enseñanza; pues sin vencer todavía, ya tienen cobrado los maestros el importe del tercer trimestre, por lo que merece plácemes su presidente, así como tambien don Francisco Merino secretario de dicha Corporación.

Ayer se reunió la comision nombrada para dar forma al pensamiento de constituir en esta capital una sociedad cooperativa de consumo, y después de tratar las líneas generales del proyecto, designó una ponencia que redactará el reglamento.

Ha salido para Barcelona don Casimiro Abete con objeto de esperar a su hermano Mercenario, que en compañía de su esposa debe llegar uno de estos días a dicho puerto.

La Audiencia de Pamplona ha dictado sentencia absolutoria en la causa que se seguía contra el director de La Tradición Navarra, nuestro estimado compañero en la prensa local Sr. León, a instancia del exgobernador de esta provincia Sr. Polanco.

Damos la enhorabuena al Sr. León.

La Cámara de Comercio y de la Industria de Navarra ha dirigido una circular a comerciantes é industriales invitándoles a que entren a formar parte de aquel centro, para poder obtener las ventajas que a las Cámaras de Comercio conceden las disposiciones vigentes.

Anteayer llegó a esta capital la Rvda. M. Generala de la Congregación de las Siervas de María, Sor Josefa Diaz, que está recorriendo y visitando los conventos de la misma.

Con este objeto marchó ayer a Puente la Reina, de donde cremos habria regresado por la tarde, y partirá de Pamplona el sábado ó el domingo.

Damos a dicha reverenda religiosa la bienvenida.

SECCIÓN AMENA

Notas cómicas: Entre madre e hijo: —Este año no has querido darme el gusto de ganar el primer premio, como en el curso anterior.

—No, mamá; este año he querido que tuviese ese gusto la mamá de otro niño.

Entre tío y sobrino: Al fin, tío, he descubierto mi vocación. ¿No quieres ser abogado? No, señor; quiero ser músico y dedicarme al estudio del órgano.

Bueno, pero te suplico que no vengas a tocar nunca delante de mis balcones.

Chiste ilustrado



El capitán.—¿Has despedido, como te he mandado, a mi criada? El asistente.—Sí, señor, mi ama.

—¿Y qué te ha dicho? —Ha llorado. —¿Y qué más? —Háme entregado las armas, que son estas que traigo, y háme encargado que las ponga usted en su panoplia.

ESTAFETA LOCAL

COTIZACION DE AYER

Table with columns: Valores de Navarra, Deuda provincial, Deuda municipal, Crédito Navarro, La Navarra (Villava), Papelera Navarra, Fábrica del Bidasos (Vera), Id. id. obligaciones al 5 por 100, La Vinícola (Campanas), Tejería Mecánica Pamplonesa, Balneario de Betelu, Aguas de Arteta, Iruña, Azucarera (Marcella), Azucarera (Tudela), La Agrícola, Electrica Pamplonesa, La Vasco Navarra, Id. completamente liberadas, Sociedad Navarra de Pamiñación, Electrica Bidasoa, La Actividad, Electrica-Irati.

(Del Boletín de los Corredores de Comercio de Pamplona.)

EL TIEMPO Temperatura máxima de anteayer 31,4 Id. mínima de ayer 12,9 Altura barométrica a las 9 de ayer 723,8 milímetros. Espacio recorrido por el viento en 24 horas en kilómetros 230

EN EL MATADERO Reses sacrificadas: bueyes ó vacas 5; terneras 8; carneros 18; ovejas 40.

VIAJEROS Han llegado a las fondas y casas de huéspedes de esta ciudad, las personas siguientes: Don Marino Alfaro, don Francisco Poch, M. Boulou, don Dionisio Montancor, don José Noguera, don Jaime Masó, don Salvador Iturralde y don Carlos Elizalde.

REGISTRO CIVIL En el Juzgado municipal de esta ciudad se hicieron ayer las siguientes inscripciones: Nacimientos.—Varones 7; hembras 3. Defunciones.—Lorenzo Loperena, de 42 años, de Burutain; Primitiva Aguirre, de 9 años de Pamplona. Matrimonios.—Ninguno.

CARCEL DE PAMPLONA Existencia en el día de ayer: De causa pendiente 68 Arresto mayor 7 En expectación de marcha 7 Total 82

EN EL ALMUDI Cotización oficial. Precios que rigieron ayer: Trigo nuevo 23'20 reales robo; avena 12'00; cebada nueva 13'00; habas duras 21'00; idem anchas: beza 24'10; girón 19'00; alhólvra 22'05; maíz 20'50; aisel 18'90. Vendidos 432 robos en trigo y cereales.

HOSPITAL CIVIL Ingresaron ayer 2 hombres y una mujer; salieron 1 hombre y 2 mujeres; fallecidos ninguno; quedando un total de 198 enfermos.

BOLETIN RELIGIOSO

SANTORAL DIA 12. JUEVES.—San Leoncio, Leones y compañeros mártires.—Hace conmemoración en este día el Martirologio romano de San Leoncio y compañeros mártires, los cuales fueron martirizados en la ciudad de Alejandria en tiempo de la cruel persecución de Maximiano; el cual ordenó que, atados de pies y manos, fueran arrojados al mar; pero vueltos milagrosamente a tierra; fueron recogidos por algunos cristianos. Las reliquias de San Leoncio y demás compañeros se conservan con gran veneración en el monasterio de Santa Clara, en la villa de Alcáudete.

También se conmemoran hoy Santos Valeriano y Taciano mártires; San Sabino obispo. Las cosas de la vida presente no constituyen nuestra felicidad, sino en cuanto son medio para conseguir la eterna.

CULTOS Oficio de la infraoctava con rito semidoble y color blanco.

En la Catedral.—A las nueve horas menores y misa. A las quince y media vísperas, completas, rosario, maitines y laudes.

A las siete y media de la tarde rosario de los Escalvos. En San Saturnino.—Cuarenta horas. Desde las diez y cinco y media hasta las diez y nueve y media.

En las Siervas.—Novena a Nuestra Señora de la salud.—A las diez y siete y media con expuesto y plática.

SERVICIO PARROQUIAL DE ENFERMOS San Saturnino—Mayor, 1, 2.º San Juan Bautista—Dormitoria 35, 3.º San Nicolás—San Gregorio 17, 2.º San Lorenzo—Casa parroquial. San Agustín—San Agustín 22, 4.º

SERVICIO RAPIDO El Eco de Navarra Del extranjero

(Servicio especial) Los cartujos

Paris.—El obispo de Grenoble ha tenido una conferencia con M. Waldek-Rousseau, a propósito de los PP. de la Gran Cartuja.

Robo de 9.000 rublos Viena.—Ha sido robado el correo de S.ª Lónica que conducía 9.000 rublos para el Banco, expedidos por el Deutsch Bank de Viena.

Naufragio del «Leon» Brest.—Por efecto de la niebla ha naufragado el vapor Leon, de la compañía Chevillotte, a 200 metros del faro de Corn-ar-Haix salvándose catorce tripulantes y pereciendo cuatro de ellos.

Paseo en automóvil Copenhaga.—Han paseado en automóvil el rey Eduardo, el rey de Grecia y el príncipe heredero de Dinamarca.

Convoyes apresados Winburg.—La división del general Elliot, compuesta de cuatro columnas, ha apresado todos los convoyes boers que se dirigían a Bethlehem, haciéndoles once prisioneros.

La presa ha consistido en 300 furgones, 800 bueyes, 2.000 carneros y 1.400 caballos. Las tropas del coronel Binigton se han apoderado de otro convoy; las del general Campbell han sorprendido un campamento, y tambien otro campamento los del comandante Coffin, tomándoles gran cantidad de ganado, y 800 sacos de trigo.

Las tropas chinas Pekin.—Han entrado las tropas chinas de Ouan-Shi-Kai, compuestas de excelente personal.

Los regalos del emperador Berlin.—El príncipe Tchoun ha ofrecido

preciosos regalos al emperador Guillermo y a la emperatriz, a nombre del emperador Kouangsou.

Los cautivos españoles Tanager.—Según el Diario de Tanager, gozan los cautivos de buena salud y se espera conseguir su próxima liberación.

La ejecución Rouen.—Ha sido guillotinado Bouvier, el que violó, asesinó y desuartizó a la pequeña Magdalena Godalier.

La tempestad Paris.—Cayó esta tarde un gran aguacero sobre París. Las centellas causaron daño pero no desgracias personales. Una de ellas destruyó las tribunas del hipódromo de Saint-Cloud.

El cardenal Rampolla Roma.—Los gobiernos de Austria, Alemania, España, Portugal, Bélgica y Holanda han presentado una petición al Papa para que aleje de su lado al cardenal Rampolla, secretario de Estado.

ABELLA PRIMERA CONFERENCIA Madrid 11 (18 h.)

España y Marruecos El asunto que más atrae la atención y más comentarios motiva es la cuestión entre España y Marruecos especialmente por lo que toca al cautiverio fen que los moros tienen, desde hace bastante tiempo a dos jóvenes españoles.

A las impresiones que anoche comuniqué a usted y que sintetizan el estado del asunto, puedo añadir alguna noticia sobre los presupuestos que tiene nuestro Gobierno.

Este espera, para tomar las determinaciones que juzgue procedentes, a recibir la contestación que exigió al gobierno marroquí en un plazo que terminará mañana; y tan pronto como llegue de Tanager dicha contestación, se reunirá el Consejo de ministros.

Tengo por cierto que en esa reunión acordará el Gobierno dirigir al de Marruecos un ultimatum señalándole el plazo improrrogable de dos meses para que devuelva los cautivos, normalice la situación y garantice el respeto debido a los derechos que con arreglo a las leyes internacionales asisten a España.

Si trascurre ese plazo, sin que el Gobierno marroquí haya realizado los extremos indicados, principalmente el rescate y la entrega de los cautivos, entonces el gobierno español empleará la fuerza, haciendo que sean bombardeados los poblados marroquíes y desembarcando tropas que castiguen a las kábilas.

Para ello serán enviados el Pelayo, la Numancia y la Victoria; pero todo esto depende, como he indicado, de lo que conteste el gobierno del Sultán al terminar el plazo que expira mañana.

Proyectos agrícolas Tengo noticia de que el ministro de Agricultura señor Villanueva además del proyecto de ley sobre propiedad industrial, que tiene preparado, como anuncié hace diez ó doce días, está preparando uno sobre la filoxera, otro sobre la langosta y algunos sobre seguros agrícolas.

Segun informes recogidos en el mismo ministerio, pronto se publicará la cuenta de gastos a que se ha atendido con el crédito de un millón de pesetas que las Cortes concedieron para trabajos de extinción de la langosta.

En esa cuenta resulta un sobrante de 58.000 pesetas.

Mac-kinley Tetelegrafian de Buffalo que Mac-kinley manifestó deseo de leer algunos periódicos, pero los médicos que le asisten, se opusieron resueltamente a esa pretensión.

Algunos médicos opinan que Mac-Kinley está ya fuera de peligro.

Los que han reconocido al asesino dicen que conserva el cabal uso de sus facultades mentales.

Inspeccion militar Hoy ha llegado a Lérida el capitán general de Cataluña, señor Bargés, con objeto de revistar las tropas, cuarteles y demás dependencias y servicios militares.

En la estación le han recibido las autoridades, comisiones de los cuerpos de la guarnición, etc.

Proceso militar Dentro de muy pocos días se constituirá en Barcelona consejo de guerra de oficiales generales para fallar en el proceso instruido contra el teniente coronel de infantería don Rafael Perichol, por defraudación.

Trigo Telegrafian de Washington que, segun los datos oficiales que acaba de publicar el gobierno de aquella república, la cosecha de trigo obtenida este año en los Estados Unidos es un 20 por 100 menor que la de los últimos años.

El czar Se ha recibido en Paris noticia oficial de que el czar llegará a aquella capital el día 20 del mes actual.

Bolsa de Madrid COTIZACION OFICIAL COMPARADA Dia 10 Dia 11. Table with columns for various securities and their prices on two consecutive days.

SEGUNDA CONFERENCIA Catalanismo Madrid 11 (23 horas).

Los catalanistas han hecho circular hoy una hoja impresa, destinada a recordar la fecha del 11 de Setiembre de 1714, en que Felipe V quitó los fueros a Cataluña.

En un mitin catalanista celebrado en Igualada el señor Vallés y Ribot ha dicho que España necesita las regiones para vivir, y las regiones pueden existir por sí cada una sin España.

Weyler de viaje El general de brigada Sr. Bascarán, jefe de la sección de campaña del ministerio de la Guerra, ha salido con objeto de acompañar al ministro de la Guerra en su viaje a San Sebastian, para donde ya debe de estar en camino.

El general Weyler no regresará a Madrid hasta el sábado.

España y Marruecos En el ministerio de Estado no se ha recibido noticia alguna relativa a la cuestión de Marruecos.

El ministro lleva las gestiones, y el consejo de ministros resolverá en vista de lo que aquel exponga a sus compañeros, para lo cual es probable que el duque de Almodovar venga y asista al Consejo.

Aumenta la expectación respecto de la contestación que dará el Sultán mañana, día en que termina el plazo.

Los marinos El ministro de la Gobernación niega fundamento al rumor de que los marinos han adoptado violentos acuerdos, y añade que no tiene noticia oficial de la reunion que se dice han celebrado.

El Herald afirma que esa reunión fué convocada por un general de la armada que tiene jurisdicción; que asistieron todos los convocados y que acordaron pedir al Gobierno que reorganice la Marina ó que acabe con ella licenciándolos a todos, porque no pueden continuar en la actual situación que es insostenible.

Mac-kinley Las últimas noticias no acusan alteración en el estado de Mac-kinley, comunicada en la conferencia de esta tarde.

En nuevo reconocimiento de una herida, se han encontrado en ella fragmentos de la ropa, que fueron arrastrados por la bala.

Los médicos opinan que esto retardará la cicatrización algun tanto.

Robo en un tren Cerca de Calatayud, en un tren en marcha, le han sido robados 12.000 francos al director del ferrocarril del Norte.

La guardia civil que escoltaba el tren no pudo perseguir a los ladrones, porque aquél no fué parado; y con este motivo la prensa vuelve a pedir que se obligue a las compañías a colocar en los trenes timbres de alarma.

Otro robo Se ha cometido un robo, cuya cuantía se ignora, en el hotel de la vizcondesa viuda de Garci-grande, que está veraneando en el extranjero.

No se dice claramente qué cantidad ó qué objetos se llevaron los ladrones. Estos rompieron puertas y muebles.

Hace poco tiempo fueron despedidos los porteros del hotel.

Notas extranjeras En Marsella han sido detenidos varios anarquistas.

—Ha llegado a Kiel el buque Estrella Polar conduciendo a la zarina y sus hijas. El emperador Guillermo salió al encuentro del czar.

Cerca de Londres ha ocurrido un desprendimiento en una mina de carbon, sepultando a algunos obreros.

—En Cecena (Italia) se ha inaugurado una estatua a D. Amadeo de Saboya.

—De Nueva York anuncian que se trata de expulsar de los Estados Unidos a todos los anarquistas.

Noticias Se ha concedido a los ingenieros militares de Guadalaíara un crédito de 4.200

pesetas para aumento de palomas mensajeras.

—A Cádiz han llegado dos buques alemanes procedentes de los mares de la China.

—La propuesta de ascensos militares reglamentarios de este mes será más reducida que la de los anteriores.

—En Murcia han sido heridos por los huertanos dos agentes de Vigilancia. Tres de aquellos han sido detenidos.

—El general Bargés ha visitado en Lérida las oficinas militares, el hospital y el cuartel del batallón de Mérida.

Pronóstico El Español y La Epoca dicen que se planteará una crisis ministerial antes de que se reúnan las Cortes.

MENCHETA. TERCERA CONFERENCIA De San Sebastian De Miramar 11 (23 h. 30 m.)

Con motivo del cumpleaños de la princesa de Asturias, el ministro de jornada no ha ido a despachar con la Reina.

La fiesta se ha celebrado en Miramar sin solemnidad oficial. Al almuerzo en familia ha asistido Alfonso XIII, que generalmente come con sus profesores.

En el parque del palacio se ha verificado recepción de damas, asistiendo las duquesas de Sotomayor y viuda de Bailen, la condesa de Aguilar de Inestrillas y otras.

La princesa ha recibido preciosos regalos de la Reina, la infanta Isabel y demás personas de la real familia. Las damas de honor de la Reina le han entregado hermosos ramos de flores.

En el album colocado en la mayordomía mayor de Palacio han firmado, felicitando a la princesa, las autoridades, varios diplomáticos y muchas personas distinguidas.

El luto riguroso de los príncipes de Asturias por el fallecimiento de la condesa de Trapani durará tres meses, de modo que terminará a mediados de Octubre.

Despedida El comandante de la fragata alemana Stein ha estado en Miramar, despidiéndose de la Reina.

A las dos y media de la tarde ha zarpado dicho buque del puerto de Pasajes para Lisboa, y al pasar frente a San Sebastian, ha cambiado con la plaza los saludos acostumbados. Al mismo tiempo el Club Náutico ha saludado al buque alemán disparando cohetes en la bahía de la Concha.

Viaje de los príncipes Respecto del viaje de los príncipes de Asturias a Santander, que anuncié anoche, se ha dispuesto lo siguiente:

Saldrán mañana a las ocho y media en el aviso Girald, y no en el cañonero Temerario, aunque ayer pensaban viajar en éste; y no regresarán inmediatamente después de verificarse el bautizo de su sobrino el hijo de los duques de Calabria, sino que permanecerán en Santander seis u ocho días.

Otro viaje A fines del mes corriente llegará a San Sebastian la infanta Isabel, de paso para Paris.

Un centenario Se ha verificado solemnemente la fiesta del centenario del célebre fabulista Samaniego, presidiendo el duque de Almodovar.

El presidente de la sociedad Económica de Amigos del Pais, el señor Becerro de Bengoa y el ministro de jornada han pronunciado discursos en elogio de Samaniego, y después han sido leídas algunas fábulas de éste.

De Africa En el ministerio de Estado se han recibido detalles de la toma de posesión de Bata y los territorios del Muni, por la comisión española, acto que se verificó el 19 de Julio por la tarde formando las fuerzas francesas y españolas. La bandera española fué saludada con 21 disparos de artillería.

Ultima hora Madrid 12 (1 h. 50 m.) De Guerra El general Weyler lleva a San Sebastian para la firma la reorganización del ejército de Baleares, un ascenso para cubrir una vacante de general de brigada, y la concesión de varias cruces.

Misioneros El ministro de Estado ha autorizado el envío de misioneros a Fernando Poó.

De Marruecos Madrid 12 (2 h. 15 m.) Continúan las suposiciones en la cuestión de Marruecos.

Dícese que Silvela ha tenido en Cannes una entrevista con los enviados de Negocios extranjeros de Francia.

El señor Moret ha tenido brevísimas en-

trevistas con representantes de Italia, Inglaterra y Alemania.

Es probable que Rusia y otras potencias se hallen dispuestas a resolver el problema.

Témese estallen en Marruecos odios contra Francia é Inglaterra pillándonos en medio. Otros suponen que España va a ganarse con Marruecos la alianza de Francia y Rusia.

MENCHETA. Canarios Se venden en la calle Mayor número 37, Ebanistería. 3-1 p

Academia preparatoria Preparación para carreras militares (convocatoria de 1903); para ingenieros de Caminos, Industriales, Montes, Minas etc. (exámenes ordinarios); para oficiales de la Escala de Reserva (convocatoria de 1902) y Colegios de la Guardia Civil y Carabineros. Clases de matemáticas en general.

El curso empezará el día 1.º de Octubre.—Mazeres, Ingeniero y Capitán de Artillería, Plaza de San José número 2. 2.º 12, 17, 22 y 24 4-1

Se vende una elegidora de muy poco uso con sus accesorios. Pueden pasar a verla calle Rozalejo número 6 portería. 3-1 p

Venta de arboles El día 22 de Septiembre a las 11 de la mañana se venderán en la villa de Oroz 50 arbores de haya sitos en el monte propiedad de Miguel Arbelo, divididos en cinco lotes iguales ó sean 6.º, 7.º, 9.º y 10.º lote.

Las proposiciones que sea por uno ó más lotes se presentarán en pliego cerrado a don Hilario Garralda vecino del mismo, las que se leerán en el acto de la venta.

El propietario se reserva el derecho de aprobar ó de desear, si no resultan ventajosas, las proposiciones que se presenten. 5-1

A los vaqueros Venta de vacas holandesas: mensualmente reciben grandes partidas. Establos de aclimatación en Zaragoza y Madrid. Dirigirse a Paulino Lopé é hijos, Zaragoza. En Madrid, Conde de Romanones, 14 y 16. 4-1

A las señoras Ha llegado a esta plaza el representante de Sres. Mendoza y Rodriguez, de Bilbao, quien tiene el honor de ofrecer un extenso y variado muestrario en confecciones de ropa blanca para señoras y niños, géneros blancos, retortas, holandas, género de punto, bordados, encajes de hilo y seda, puntillas é infinitad de artículos que se hace imposible enumerar.

Especialidad de la casa en equipos de novia, canastillas para recién nacidos, y las ricas mantillas de blanda lejitima é imitación.

Se sirven en breve plazo todos los encargos que se nos hagan en ropa blanca á medida. Fonda La Perla. 10-1

Venta de vacas Se vende una vaca parida, Clase lechera de 4 años, dará razón don Mariano Aldaz cendea de Cizur (Sagüés). 3-1 p

Venta de uvas El día 21 del presente mes a las diez de su mañana, se venderán en subasta las uvas producto de unas 200 robadas de monte, y 156 de regadío en la finca 'Montecillo', sita en jurisdicción de Milagro.

En la misma finca hay bodega con cubaje, capaz para unos 13.000 cántaros, así como hermosos lagares y algun otro utensilio para elaboración de vino.

El arriendo de dicha bodega tendrá lugar en la misma subasta indicada.

Las personas interesadas que deseen conocer demás condiciones pueden dirigirse a la señora viuda de Vertiz, en el expresado pueblo. 4-2 (a)

Anuncio A voluntad de los dueños y en pública y extrajudicial subasta que tendrá lugar en la notaría de don Salvador Echaide, Plaza del Castillo, núm. 39, a las once de la mañana del día 14 de los corrientes, se venderán en un solo lote 7 fincas rústicas sitas en jurisdicción de esta ciudad con arreglo al pliego de condiciones que estará de manifiesto en esa notaría.

Pamplona 1.º de Septiembre de 1901. 1, 5, 10 y 13. 4-2

Vino Pinedo DE KOLA COMPUESTO (Tónico nutritivo).—Kola, coca, cacao, guarana y ácido fosfórico. Convalecencia, anemia, raquitismo, afecciones nerviosas y cardiacas. Recomendado en el embarazo, lactancia, histerismo, digestiones difíciles, fatiga intelectual y corporal.

Puntos de venta: Farmacias de Pinedo, Cruz 10 y Gran Vía, 14, Bilbao; en Pamplona, farmacia del Dr. Marquina. Fídase en todas las farmacias. —12 (a)

Arriendo de corralizas EN SANGÜESA El día 16 de los corrientes a las diez y seis horas, tendrá lugar en la Sala Consistorial, con la correspondiente autorización de la Excm. Diputación, la subasta del arriendo de las corralizas, bajo las condiciones que obran en la Secretaría municipal.

Sangüesa 9 de Septiembre de 1901—El alcalde Custodio García—S. A. Joaquín Goicochea, secretario. 2-2

Dependiente y niñera Hacén falta en la plaza del Castillo núm. 8, entresuelo. 4-1

Colegio de Escuelas DE PAMPLONA Desde el día 15 de los corrientes queda abierta la matrícula para los alumnos de segunda enseñanza. La matrícula se hará oficial y los alumnos, además de de la clase particular del Colegio, acudirán a las clases oficiales del Instituto acompañados de Profesores. P. Mariano Guin, Rector. 8-13

Cámaras fotográficas COSMOS con objetivos de las mejores marcas. Precios sin competencia. Despacho de Roldán é hijo. 16-16

Se vende una burra, un carrito con su toldo y buenos aparejos. Informarán en Pamplona, Tejería 8, vaquería, y en Alsásua, Cipriano Sanz. 4-4

Labradores Tengo en depósito superfosfatos desde el 10 al 18 20 de riqueza fosfórica, de la acreditada casa de Saint Gobain (Francia) y abono completo muy superior de los señores Subiza, Aldaz y compañía de Pamplona, precios arreglados y graduaciones garantizadas. Dirigirse a Juan Nicó (alpargatero) Tafalla. 20-5

Maestra superior Se enseña a bordar en blanco y color. También se ofrece a dar lecciones de parte literaria. Domicilio: Chapitela, 12, 1.º 8-8 p

Guerra al frío!! El dueño del establecimiento de la calle de la Mañeta número 14, ha comprado grandes partidas de carbón y leña.

A sus numerosos parroquianos servirá leña de encino cortada para cocinillas cuyos pedidos sea de 100 arrobas en adelante por el talón que del Ayuntamiento recoja en cuanto entra el carro en Pamplona; también vende por arrobas sueltas.

También tiene grandes partidas de carbón vegetal, carbón de cok, carbón de piedra y cisco para braseros.

Precios sin competencia, calle Mañeta número 14, almacén. 20-4

Barbero Hace falta uno que sepa su obligación en la barbería de Ricardo Vergara. Santo Domingo 27 bis. 3-2

100.000 cántaros De 1 a 1,75 pesetas el cántaro de vino superior, hay 100.000 cántaros de venta en Sangüesa. 8-2

312 robadas de olivar EN UNA SOLA FINCA El día 20 de los corrientes, a las once de su mañana, se celebrará simultáneamente ante el Notario de Corella don Eusebio Marcella, y ante el de Pamplona don Gregorio Pérez la venta en pública y extrajudicial subasta de un olivar de regadío perteneciente a la testamentaria de don Pascual Pérez y Ofiate de 28 hectáreas, 8 áreas y 88 centiáreas, equivalente a 312 robadas y media, de las cuales 23 robadas se hallan también de viña.

El número de plantas de olivo de dicha finca es dos mil próximamente, de notable magnitud en casi su totalidad y algunas gigantes.

En el centro de la finca que atraviesa la acequia de Araciel, término de Corella, hay una casa con su corral para cubar ganado y una huerta hoy plantada viña.

La finca con todas sus dependencias y frutos pendientes calculados en más de 4.000 robos de oliva ha sido valorada en ciento veinticinco mil pesetas, cuyo tipo servirá para la subasta, no admitiéndose postura que no cubra dicha valoración.

La finca se halla inscrita en el Registro de la Propiedad y está libre de toda carga.—En nombre de la testamentaria, Pedro Catalán, presidente. x 10-5

Venta de casa Se vende una en calle céntrica de esta ciudad. El que desee detalles dirijase al señor administrador del Vincolo de Pamplona. 6-6

Fábrica de abonos QUIMICOS, MINERALES Y ORGANICOS de Subiza, Aldaz y Compañía PAMPLONA Instalada esta fábrica con arreglo a los últimos adelantos, se halla en condiciones de fabricar los abonos más recomendables para todos los terrenos y cultivos, pudiendo cumplimentarse los pedidos que se le confien por importantes que éstos sean.

Para informes y pedidos dirigirse a D. Fermín Subiza, San Antón, 12. 60-11

Pérdida de billetes La persona que hubiere encontrado una cartera con 225 pesetas en billetes del Banco que se perdió el día 6 desde la villa de Huarte por Pamplona hasta la estación del ferrocarril, se servirá entregarla en la calle de la Estafeta número 77 tienda y le gratificarán. 5-4

Subasta Ante el notario de Aozis se venderá en pública y extrajudicial subasta por el tipo en alza de dos mil pesetas una casa sita en el lugar de Egües, con puerta a la carretera, distinguida con el número 2, propia de los herederos de Sebastian Larumbe. El acto tendrá lugar en la villa de Huarte, casa llamada de Miranda el día 16 del actual a las diez de su mañana. La titulación que está inscrita en el registro y el pliego de condiciones se hallan en poder de dicho notario para los que desee enterarse. 6-3

Sanguijuelas En la calle Pellejerías se venden sanguijuelas por cientos a cinco pesetas, medio ciento tres pesetas, por docenas dos pesetas, el vendedor es Anselmo Calvo número 25 1.º 5-3 p

Chacolí Se vende superior de trece grados fino para embotellado en la calle San Lorenzo número 39, a 0,25 pesetas pinta y 3 pesetas cincuenta céntimos cantaró. 3-3

Nodrizas Hay una casada de 21 años de edad y 10 meses de leche que desea criar en casa de los padres de la criatura, darán informes en la calle de Zapatería número 62 tienda. 3-3

Grandes novedades en papelería y objetos de escritorio. Se hacen toda clase de trabajos de imprenta. San Nicolás, 15 y 17. 4-0



# LA CATALANA

Seguros contra incendios á prima fija  
Capital y reservas: 30.000.000

Director gerente: don Fernando de Delás, exdiputado á Cortes, Abogado y Propietario.  
Sinistros pagados hasta 31 de Diciembre de 1896: 4.113 valor en pesetas 5.303.943,11  
Capitales asegurados en 31 de Diciembre de 1896 550.741.343,06

Esta gran compañía que tiene asegurados 102 edificios á la Excm. Diputación de Navarra de más participación en los seguros del Palacio, Instituto, Hospital y Casa de Maternidad y de Esposados, única en su clase sostenida con fondos españoles, con su capital social íntegro y fuertes reservas para hacer frente al pago instantáneo de los siniestros, se dedica tan solo y exclusivamente al seguro contra incendios, á cuyo ramo destina por consecuencia, todos sus fondos.  
La prosperidad de LA CATALANA es muy ventajosamente conocida por el reparto anual de dividendos activos de consideración que hace á los accionistas. Sus oficinas centrales están en Barcelona, Dormitorio de San Francisco, número 5 principal y la comisión principal de Navarra en Pamplona, Plaza del Castillo, número 33, 8.º donde se admiten seguros á prima fija.—El comisionado principal Sebastian Gastarena y Egizquiza.

## Servicios de la Compañía Trasatlántica

**Línea de Filipinas.**—Trece viajes anuales, saliendo de Barcelona cada cuatro sábados, ó sean 25 Mayo, 22 Junio, 21 Julio, 17 Agosto, 14 Septiembre, 12 Octubre, 9 Noviembre y 7 de Diciembre; directamente por Port-Saïd, Aden, Colombo, Penang, Singapur, Illoilo y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental.

**Línea de Cuba y Méjico.**—Servicio del Norte: Servicio mensual á Veracruz, saliendo de Santander el 19 y de Coruña el 20 de cada mes, directamente para Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para Coahuila y Pacifico, con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela-Colombia.

**Servicio del Mediterráneo.**—Servicio mensual saliendo de Barcelona el 25 y de Cádiz el 30 de cada mes directamente para New-York, Habana, Progreso y Veracruz.

**Línea de Venezuela Colombia.**—Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 11 y de Cádiz el 15 de cada mes, directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Puerto Rico, Habana, Colón, Sabanailla, Puerto Cabello y la Guayra, admitiendo pasaje y carga para Veracruz con trasbordo en Habana.

**Línea de Buenos Aires.**—Servicio mensual saliendo de Barcelona el 3 y de Cádiz el 7 de cada mes, directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires. Admite pasaje y carga para Río Janeiro, Santos, Punta Arenas (Chile), Coronel y Valparaíso.

**Línea del Brasil Paísico.**—Servicio mensual, saliendo del Havre el 25 de cada mes. Hace las escalas de Pasajes, Bilbao, Coruña, Villagarcía ó Marín, Vigo Oporto, Lisboa, saliendo el 8 de Cádiz directamente para Las Palmas, Río Janeiro, Santos, Montevideo, Punta Arenas (Chile), Coronel y Valparaíso, admitiendo pasaje y carga para Buenos Aires; el primero con trasbordo en Cádiz al vapor de la línea de Buenos Aires, y la segunda, con trasbordo en Montevideo.

**Línea de Canarias.**—Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 11 de cada mes, directamente para Casablanca, Mazagán, Las Palmas y Santa Cruz de Tenerife, regresando á Marsella por Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona.

**Línea de Fernando Piz.**—Servicio bimestral saliendo de Barcelona el 25 de Mayo y de Cádiz el 30 y así sucesivamente cada dos meses para Fernando Piz con escala en Casablanca, Mazagán y otros puertos de la costa occidental de África y Golfo de Guinea.

**Línea de Tanager.**—Salidas de Cádiz: lunes, miércoles y viernes.  
Salidas de Tanager: martes, jueves y sábados.  
Agente en Pamplona, Ricardo Samaniego.

## Alerta con las falsificaciones

Se encuentran hoy día en el mercado muchas preparaciones para remediar males físicos, pero ninguna preparación en el mundo tiene recomendaciones tan laudables de médicos y hombres científicos en general como la Emulsión Scott.

Esta preparación ha sido recomendada y recetada por los Centros Médicos durante un cuarto de siglo, y se insiste más ahora en su uso con motivo de las muchas preparaciones inferiores que han cogrado introducirse en los hogares domésticos.

Los usos de la Emulsión Scott son tantos y tan variados, que á menudo los mismos médicos se sorprenden de los beneficios resultados que con ella se obtienen.

En los casos donde hay pérdida de fuerza, la Emulsión Scott, se receta para revivir los órganos vitales y comunicar nuevo vigor á todo el organismo. Las enfermedades de la sangre hereditarias y todas las manifestaciones de debilidad, tan comunes entre las criaturas, se evitan con la Emulsión Scott, y la salud se recupera prontamente.

Entre las muchas cartas que hemos recibido de médicos, hay la siguiente del doctor D. Manuel Panizo Muñoz, Miembro de la Casa Provincial de Caridad y del Hospital de San Lázaro de Sevilla.

D. Manuel Panizo y Muñoz, Médico numerario por oposición de la Beneficencia Provincial, Médico del Hospital de San Lázaro de esta ciudad.

CERTIFICA: que hace años viene empleando con muy buenos resultados la Emulsión Scott, en los casos de escrofulismo, raquitismo, clorosis, miseria fisiológica, con preferencia al aceite de hígado de bacalao y sus similares, por lo que hace público testimonio de que entre todos los específicos conocidos figura en su preferencia la Emulsión Scott, por su agradable preparación y buenos efectos obtenidos.

Y para que conste, firmo el presente en Sevilla á 4 de Febrero de 1896.  
D. MANUEL PANIZO.

Un frasco de prueba será enviado gratis á quien lo pida á Don Carlos Marés, 127, calle de Valencia (Barcelona) acompañando 70 centimos en sellos de correo para pago de franco.

## Manteca barata

Se vende en la plaza del mercado, sección de tocinería, núm. 13 y en la calle de San Lorenzo núm. 29, á 60 centimos libra, por arrobas á 21 pesetas. 8-5

**PÍLDORAS MOUSSETTE**  
Neuralgias  
Jaqueca  
Ciática  
GLIN y GOMAR - PARIS  
EN TODAS LAS FARMACIAS

**CURACION CIERTA DE LAS ENFERMEDADES URINARIAS**  
**SANTALOL SOL**  
Primo RENUOCIADO, en la Exposición Universal de París de 1900.  
Hasta hace poco se sabía tan solo que las propiedades medicinales de la esencia de sándalo estaban en relación con la procedencia del leño de que se extrae; pero ahora se ha comprobado plenamente que la esencia de sándalo es más activa cuanto mayor sea la cantidad que contenga de SANTALOL. Este producto resulta ser el remedio específico para curar con prontitud la BLENOGRACIA, catarro vesical, cristitis aguda, albumina en los orines y en general todas las enfermedades especiales de las vías urinarias. El SANTALOL SOL se emplee en la misma forma y desde que el sándalo. El SANTALOL se vende en todas las farmacias. Pídase prospectos.  
Depósito: Farmacia Sol, Cortes, 226 (frente á la Universidad). Barcelona. PAMPLONA: Doctor Arteaga, Paseo de Valencia 32, Marquina y principales farmacias.

**Banco Vitalicio DE ESPAÑA**  
Seguros vida y accidentes  
GARANTIAS

Capital Social.	Ptas.	15.000.000
Reservas.		12.267.632'08
Capital asegurado desde la fundación de las Compañías hasta 30 Septiembre de 1900		247.921.609'64
Pagado á los asegurados por siniestros, pólizas vendidas y otros conceptos hasta igual fecha		18.708.693'48

Esta Sociedad se dedica á constituir capitales para la formación de dotes, redención de quintas y demás combinaciones análogas, rentas vitalicias inmediatas ó diferidas, seguro de capitales pagadero á la muerte del asegurado y compra de usufrutos y nudas propiedades.  
Se dedica además al seguro contra accidentes, garantizando las responsabilidades de la ley sobre accidentes del trabajo.  
Representantes en toda España.  
Domicilio social: Ancha, 64, Barcelona.  
Delegado en Navarra, Sebastian Gastarena, Plaza del Castillo, 36, Pamplona. 200-121

**DEHAUT**  
de PARIS  
que purifican la sangre y entretienen la libertad del Intestino. — La Píldora Dehaut se toma AL COMER al principio ó en medio de la comida.  
Gracias á la Alimentación, que suprime toda fatiga y toda repugnancia, puede restituir el tratamiento de día, durante semanas y hasta durante meses enteros, si necesario fuere.

**Estudios en Francia**  
El nuevo director de los Cursos Poliglotos de Burdeos, profesor en la escuela de Comercio, tomara en su familia dos ó tres jóvenes españoles. Escribasele rue Sainte-Catherine, número 10, Burdeos.

**Boca, garganta, voz**  
PASTILLA F. PRIETO  
DE GUAYACINA Y MENTOL.  
Siempre dan resultado rápido y seguro para combatir las enfermedades de la Boca y Garganta, Tos por irritación y de las primeras vías respiratorias, ronquera, afonía, cosquillas, dificultad de tragar, fetidez de aliento, anginas, dolor, picor, sequedad, granuleaciones herpéticas etc.  
Se recomienda muy especialmente á los cantantes, oradores, profesores, y á toda persona que tenga que hacer mucho uso de la voz.  
Tienen la ventaja sobre sus similares, de que en su composición no entran sales minerales, que como el Clorato de potasa y otras debilitan las msculos del estómago. Nuestras pastillas, lejos de perjudicar el estómago, son un precioso tónico de las vías digestivas.  
Caja una peseta.  
Depósito en Pamplona, Farmacia de Aguina, Zapateria, 25. j 8 72-45

**Café nervino medicinal**  
Nada más inofensivo ni más activo para los dolores de cabeza, jaquecas, vahidos, epilepsia y demás nerviosos. Los males del estómago, del hígado y los de la infancia en general, se curan infaliblemente. Buenas boticas, á 3 y 5 pesetas caja.—Se remiten por correo á todas partes.—Doctor Morales, Carretas, 39, Madrid.  
Pamplona, farmacia de J. Valencia.

**CONCHITOS CARBONATOS**  
CONTRA LA TOS  
REMEDIO SEGURO  
DE VENTA EN TODAS LAS BUENAS FARMACIAS

**"La Vasconia,"**  
Sociedad anónima de seguros contra incendios á prima fija  
El Consejo de Administración de esta Sociedad ha determinado exigir á los señores accionistas un dividendo pasivo de cinco por ciento sobre el valor nominal de las acciones ó sea pesetas 12,50 por cada una, que se servirán hacerse efectivo durante todo el mes de Septiembre en el domicilio social, establecido en la Plaza de la Constitución número 44, bis, piso 2.º de nueve á trece horas. En el acto les será entregado el oportuno resguardo, que será al mismo tiempo el provisional de las acciones.  
Pamplona 25 de Agosto de 1901.—El presidente del Consejo de Administración.—T. El Conde de Guendulain. 3-2 (a)

**Agricultores**  
La destrucción de ballena, carbonilla y demás yerbas que tanto perjuicio causan se obtiene por el Regenerador Climet.  
De venta Miguel Echari, á cinco reales paquete, Zapateria número 47. 25-2 (a)

**Quesos mantecosos DE BAZTAN**  
Los riquísimos quesos que con todos los adelantos modernos y bajo la dirección técnica de una quesera del Bearn (Francia) elabora la nueva fábrica establecida en Elizondo se hallan de venta en casa de los señores don Esteban Echeñeque, calle Esclava, núm. 1; don Diego Mina, paseo de Valencia, 34; señores sucesores de Gola, paseo de Valencia, 2; doña Patrocinio Eguí, Mercaderes y en Estella en casa de la señora viuda de Zabalegui ó hijo. 12-6 (a)

**Canarios**  
En la ebanistería de la bajada de San Agustín número 3, se venden canarios. 8-4 (a)

**LA "FAJA ELECTRICA,"**  
Con privilegio de invención por 20 años, es el único aparato que desarrolla electricidad verdadera. Su corriente dura tres meses, y al cabo de este tiempo, con muy pequeños gastos, puede cargarse de nuevo. Lo garantizamos así, y devolveremos su importe si el aparato no respondiera á lo que ofrecemos. Todos los que padecen enfermedades nerviosas, artríticas ó reumáticas, del cerebro de la médula, del estómago del aparato locomotor, parálisis, atrofias, corea, deben usar la FAJA ELECTRICA, que les asegura la curación. Y deben sobre todo, rechazar esos artefactos, que con distintas denominaciones se anuncian pomposamente como eléctricos, que no desarrollan electricidad ninguna, que no prestan beneficios más que á sus expendedores y que son perjudiciales porque han de ser mojados y la humedad es fatal para los sanos, mucho más para los enfermos y muy especialmente para los reumáticos. El público debe tener especial cuidado en no dejarse engañar por las imitaciones y falsificaciones de la FAJA ELECTRICA. Esta desarrolla una corriente de 10 á 80 miliamperes y de 2 á 16 volts, lo que se hace constar delante del enfermo y este puede comprobarlo por sí mismo el enfermo, con la faja colocada ó suelta, por medio de un miliamperómetro y un voltímetro; en cualquier establecimiento ó central en que se produzca la luz eléctrica ó en un gabinete electro-terapéutico.  
Esta se expende en el Gabinete electro-terapéutico, Carretas 19, pral., MADRID, adonde los enfermos crónicos encuentran constantemente de 9 á 12 y de 2 á 6, médicos especialistas que pueden consultar y ser registrados gratuitamente. Los de provincias pueden hacerlo por correo. 12

**Tónico-genitales Del doctor Morales**  
Célebres píldoras para la completa y segura curación de la impotencia, debilidad, espermatorrea y esterilidad.  
Cuentan 34 años de éxito y son el asombro de los enfermos que las emplean. Principales boticas á 30 reales caja, y se remiten por correo á todas partes.—Dr. Morales, Carretas, núm. 39 Madrid.  
En Pamplona, farmacia de J. Valencia.

**B. LARRAMENDI**  
GRABADOR EN METALES  
Fte. de sellos en Cautechons  
Estacion, 2, VITORIA  
Especialidad en sellos para los Ayuntamientos, Corporaciones y para el Comercio. Sellos automáticos, fechadores, timbres en seco, tanza para preinter, lectores para bordados, placas—Emaltadas, tintas para sellos y para marcas rupa.

**BLANCARD**  
con tódoro de hierro inalterable  
la Anemia, la Pobreza de la Sangre, la Opilación, la Escrofulosis, etc.  
Enfajese el Producto verdadero con la firma BLANCARD y sus sellos  
40, Rue Bonaparte, en Paris.  
Precio: Plancha, 4fr., y 2fr. 50c. Manos.

**ESTOMAGO ARTIFICIAL**  
Los vómitos, acedias, ardores, inapetencia, pesadez, agua de boca, bilis y dolores de estómago, náusea y espaldas, etc., desaparecen al siguiente día de usar el.....  
Precio 7,50 pesetas; media caja 4 pesetas, farmacias y droguerías. Representante en esta provincia don Francisco Carasa.

**SOLUCION PAUTAUBERGE**  
al Clorhidro-Fosfato de Cal Creosotado  
El remedio más eficaz para curar:  
las ENFERMEDADES DEL PECHO  
las TOSAS RECIENTES Y ANTIGUAS  
las BRONQUITIS CRÓNICAS  
L. PAUTAUBERGE, 22, Rue Jules-César, Paris y las Principales Boticas.

**Agua Pectoral L.B.**  
La Superioridad de esta pasta, sobre las otras pastillas, ha sido reconocida por todos los que han hecho uso de ella.  
PRECIO DE LA CAJA: 3 REALES. EN TODAS LAS FARMACIAS.  
Debes dirigirse La Marca L. B. en rojo, en la caja que rodea la 149.  
Fabrica en Navarra: L. B. 2507.

**Las GOTAS CONCENTRADAS de HIERRO BRAVAS**  
Son el remedio más eficaz contra la ANEMIA, CLOROSIS y COLORES PALIDOS.  
El Hierro Brava carece de color y de sabor y está reconocido por todos los médicos del mundo entero.  
No constriñe jamás. Nunca ensangra los dientes. En muy poco tiempo promueve la SALUD - VIGOR - FUERZA - BELLEZA.  
Reconocida de las Imitaciones. — Solo se vende en Gotas y en Plancha. Todas Farmacias ó Droguerías. Depósito: 130, Rue Lafayette, PARIS.

**VILLA-DOLORES**  
CLINICA DEL DR. ARPAL  
CASA DE CURACION QUIRURGICA  
SITUADA EN EL PASEO DE SAGASTA Nº 26 DUPLº  
**ZARAGOZA.**

**PARA ENFERMEDADES URINARIAS SANDALOPIZA**  
MIL PESETAS al que presente CAPSULAS de SANDALO mejores que las del doctor Pizá de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las enfermedades urinarias. Premiado con medallas de oro en la Exposición de Barcelona, 1888 y Gran Concurso de París 1898. Veintinueve años de éxito creciente. Únicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca: varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre todos sus similares. Frasco 14 reales.—Farmacia del doctor Pizá, Plaza del Piz, 6, Barcelona, y principales de España y América. Se remiten por correo anticipando su valor. —Desconfiad de imitaciones.

**La Navarra Agrícola, Estafeta, 71 PAMPLONA.**  
Semillas de todas clases servidas á coste y porte. Abonos, primeras materias. Instrucciones. APARATOS PARA LA AGRICULTURA de las principales casas nacionales y extranjeras. TRILLOS SISTEMAS DISTINTOS. Antimicrobiana para combatir las enfermedades de la vid.—Clarificantes, desaciduladores, filtros, etc., para los vinos. Dirijirse á M. ERRO y COMPAÑIA, Estafeta, 71, Pamplona.